

研究

佐伯文談

第六十二号

『御土史研究』誌
通算第八十四号

昭和四十五年三月十一日

佐伯史談会

事務所 佐伯市大字稻垣字龍藏寺 羽柴ナ

いた。こゝ緒方三郎の没落は、大神氏一族に源氏の烈しさを教え、大きな衝撃を与えたことであろう。

郷土の歴史を探る

(二) 東国武士の入國

会員 古藤田 太

平安末期に於いては、佐伯地方は勿論、豊後一円は既に祖母嶽大明神の後裔と称する大神氏（豊前大神氏）と区別されてゐる（一族によつて支配されていた。或いは「

大神氏に非ざれど」と云つた風潮であつたかも知れぬ。其の分布は、大分川、大野川、豊後水道一帯は勿論、高千穂から五箇瀬川流域にかけて武威をふるつた大

種族であつた。太野郡では、緒方氏、大野氏、三重氏。大分郡は河南氏、種田氏、高田氏。直入郡は水原氏、速見郡は都甲氏、この主なる氏族は郷司・郡司とをつたのち領主となるが、或は莊園の莊官から領主となつて地方の支配権をがちとり、更に大神一族と云う血族關係の連繫によつて結束を固めていた。

緒方氏（佐伯氏等三十七家）以文治二年（一一八六）緒方三郎が義経に加担して、頼朝に謀叛という失敗によつて没落、代つて大野氏が豊後武士団の棟梁的存在となつて

本号の内容

舞鶴 郷土の歴史を探る（古藤田太）――

(二) 東国武士の入國

舞鶴 健浩春香の藤次（佐伯慶）――

舞鶴 佐伯泰常高等小学校の沿革（佐伯泰常）――

舞鶴 そつこ監査室開設（山内武蔵）――

舞鶴 便り 日向三瀬から佐伯（長谷川等）――

舞鶴 佐伯と國木田独歩（山本保）――

舞鶴 そつこ 足間山（佐伯勝）――

舞鶴 舟泊港はどんな働きをしていまか（吉野耕仁）――

舞鶴 重要港湾指定意義（吉野耕仁）――

舞鶴 赤水村大木屋文書ハ周辺（羽柴ナ）――

(一) 村のくら（羽柴ナ）――

集会案内・賛助新附件文書

会員会費領收帳

会員納入依頼・寄贈回書件文書

くれただようで、それ迄は太宰府の二人の鎮西奉行によつて、九州一円は統轄され、大友能直の養父中原親能は其の一方奉行であつたが、正治元年(一一九五)始めて豊後の守護を兼ねるに至つた。

大友能直が、中原親能から豊後の守護職を譲られたのは建永元年(一一〇六)頃と考えられてゐる。高崎山に本拠つて反抗した大神一族の阿南次郎、鶴ヶ城に反旗をひかえし左彌次郎家親、豊後武士團の首謀大野九郎泰基は、大野町の神角山に抗戦し、其の叛乱は全九州の軍勢が催され左程の激戦で、遂に大野泰基は自刃した。最近肥前の石志文書の発見によつて、神角山の合戦は史実として確証されるに至つた。

この一連の事件は、大友氏入国以前のことではあつたが、大神一族の衰亡を告げるまでのあつた。しかも鎮西奉行中原親能へ入道寂慈(じき)によつて討伐さうけたものである。從来謂われて東友大友氏の入國に抗戦したものでは無いようだ。叛乱の動機は那辺にあつたものであろう。郷土史の抄本ある点である。建永(一一〇六)以降から大友能直の代官吉莊氏等及坂東武者を引き連れて、ほとんど豊後に入國して来た。

豊後の何処の民衆にとってもそれは驚天動地の大事件であつた。大神一族のさし去る抵抗はなく、静かな石入國であつた(違ひない)。寧ろ大神一族の少數の軍兵は、東国武士を鎌倉に迎え、案内役を果し(左の)ではある支いか。

大友惣領家は第三代頼義の頃になつて蒙古の襲来があり、幕命に基き豊後に下向、大友慶子家はこれより早く、承久の乱後、大野若其他名寄の地に入国土着したものが承えていぬ。民衆は始めて東国武士に接し、交渉をもち、ここに新なる收奪者を迎えた。彼等民衆の眼に騎馬や弓

に長じた坂東武者の姿はいかば映じるものであらうか。

こゝ頃のものであらうが、広島県新庄の田植草紙に、

(「坂東」)「(坂)の原波(原波)弓波(弓波)上手(上手)者(者)もの

(「原波」)そら志(志)の鳥(鳥)を(を)おと(と)い走(走)

さても上手(上手)やそらも(も)る(る)(鳥)を(を)おと(と)い走(走)

あが(あ)い(と)の(の)か(か)かけ鳥(鳥)い(い)た(た)ゆ(ゆ)又(又)

さても(さ)ても(さ)見(見)こと(こと)や弓(弓)の(の)才(才)か(か)た(た)

(「原波」)へ中世恋歌譜集

この外中世歌謡の中には、恋歌や、讃美され憧憬的とある坂東武者を歌つたものが多く残つてゐる。

東国武士、大友氏族の西遷と定住地、地方下いかなる影響と変化を与えたであろうか。この地方と鎌倉との交通は年と共に頻繁に変わつていつた。この交通は京文化、鎌倉文化を運び、地方の経済文化の発達を促すことになつた。民衆は漸に鎌倉人、坂東人と謂われる夫役と強制されて鎌倉を往復し、武士に扈從して太宰府、博多への旅も頻繁にまつた。これが民衆に広い視野を与えたことであらう。

今日、我々の身近な延(延)にも、八幡神や熊野神を祀る社や祠がある。其の歴史は勝(勝)いものに相違ない。人の移動は神の移動を伴なう。かつて東国武士は源氏の氏神であり、武神である八幡神と、古くから東国武家社会に参籠した熊野神と祀り賛嘆があつた。大分市淺尾津守(津守莊)は熊野社の所領で豊油田であつたが、大友氏は代これと保護し続けたようである。(大友史料)主たる大野郡深山神社文書によると、大友能直は神官を鎌倉に呼び、祭礼の規式を伝習させている。吾妻鏡にもこうした空気が当時の鎌倉であつたことが語られているが、神社

祭礼の古い淵源を知る事が出来た。

禪は武士の倫理と似通つた一面ともつかぬに、臨済宗

は鎌倉幕府の保護の下に、曹洞宗は地方武士の信仰のものに發展した。旧仏教寺院で禅宗に転宗し去り、禪寺に棲息したりしたことが指摘されてゐるが、大方鎌倉方丈三八一四〇号へ、禅宗の地方發展に尽した東西武士の比重は相当に高いとされてゐる。宗派さえ判らない佐治市の服や古市の今は無き古き寺々。郷土史の探るべきところは余りに多い。

宗教、信仰以外に生活慣習、言語、風俗などの生活文化も、もろ々の文化も西遷して在来文化と交差していくのである。今日我々を見る事の出来る石造遺物の多くは、鎌倉期以降のも入で来る。名も無く苔むし古多くの五輪塔、供養塔は、ここ大神氏の天地に、新しい文化と伝え左坂東武者の眠る姿であろうか。

(住所 南海郡郡林木所江良)

研究

惟治・春好の魔法について

会員 佐 脩 貫 一

惟治、山上寺の住僧春好を師匠にて、魔法を行はるべき契約有て、上十五日は清淨潔齋の身となり、魔法に他念なく心を入れる。法のしるし神愛寺特有にて、打てば醫き、呼べば答ふ。身に隨ふ影ノ如し、何事も心に叶はずと云事なし、累代相伝の家老、此儀を更に悦ばず、魔法の恐れを嘆き、唯桑常の御信心計こそ然るべき候へと、幾度も謹申すに一度の御承

引も空く、日に益し月に重り、魔法に心を入らるる
こそ本筋そろしけれ。
(大友興廢記)

大魔法及能修得時は、辛自由を備け、^{久奈}狼に修むをせら
時は薦き求めよカ文ク、ある時惟治嘔て、法の師正
藏^リ左の仔細^{ナシ}、其上は隋肉を食すべき由宣ふ。
春好申さるは、是はためくまで仰かず、髪を剃り
衣を帶せしより以來持戒し、潔齋の身にて御座候
今更破戒せんこと御宥免牒へ。其上數年相伝中候法
も、徒に罷成候ほんと再三申さるにモ、惟治同せ
られず、刀を抜き咽喉に差めて食すべきと攻て殺
されず。春好本來家中の僧なれば叶はず、^トから以御
意に值し肉食せんと、友之^ト友之^トと思ひ鹿へしと、肉
を食す。草でかたもつべき、即座に吐血してけり。
難^ハ後に深田八郎兵衛尉を討手に給ひ、春好を生
害せらる。
(大友興廢記)

寔^ミに山上寺の住僧春好と云ふ行徳、外法と並簡^シ、
織^ミに空と翔る鳥も落し、野に走る獸を呼返す通力自
在の法師、見聞く人怪^シます。いかなる因縁にや、
惟治公聞及ばれ使者を遣し、何となく帰依せらる
こぞう左てけれ。
(大友興廢記)

新殿^ミを作り立て、春好以^シ与へけ我哉、威光日頃不又

十倍し、益々積徳し、自^リ腊^ム十日清淨の水を没し、
潔齋の精進おこる時も有り。黒用^シ八食を断ち、又
は火の藏^シ忌^ム。(中略) されば春好が齋上修法、
惟治公へ外見左為ものなし。然るに腹中の度慶とは
く下部の音、或時、板の節穴より壇上の次第を透見
しけるに、本尊以其色赤き事燃る火ノ如し。形体从